

Zeitschrift: Prisma : illustrierte Monatsschrift für Natur, Forschung und Technik
Band: 7 (1952)
Heft: 5

Artikel: Die grosse Mauer von Peru
Autor: Zenker, E.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-653895>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

christliches Fest statt. Es beginnt auf der pueblo plaza mit einer Art Dankbarkeitstanz, bei dem die Häuptlinge, in Decken und Maisstroh gehüllt, nach alten Riten von Osten nach Westen ziehen, dem Weg des Sonnengottes folgend, der im Frühling das Korn keimen

und im Herbst reifen ließ. Nach ihrer Rückkehr in das Zentrum des Ortes dürfen auch die Fremden an einem für das ganze Land typischen Jahrmarktfest teilnehmen, das sich im Freien heute genau so abspielt, wie vor 400 Jahren, als die ersten Spanier ins Land kamen.

Die große Mauer von Peru

Von Dr. E. Zenker

DK 930.26(85)

Die Chinesische Mauer ist allbekannt und sprichwörtlich geworden als Hindernis, das jedem Feind wehren soll. Die Kaspische Mauer bei Derbent zwischen Kaukasus und Kaspisee hat in der Geschichte Vorderasiens eine gleichgroße Rolle gespielt wie die Chinesische für Ostasien. Hingegen sind über die Große Mauer im alten Peru erst in der letzten Zeit Nachrichten zu uns gedrungen. Die spanischen Chronisten aus der Zeit der Eroberung erwähnen sie nicht, nur andeutungsweise neuere Entdeckungsreisende und Forscher. Doch sie existiert wirklich.

Die Hochkultur des alten Peru vor der spanischen Eroberung pflegen wir gewöhnlich mit dem Namen der Inka zu verbinden und gleichzusetzen. Die Kultur und das Reich der Inka waren aber nur der letzte Ausläufer und die Zusammenfassung der südamerikanischen Kulturen. Schon vorher gab es in den Tälern und auf den Hochflächen der Anden, im heutigen Kolumbien, Ecuador, Peru, Bolivien und Chile Hochkulturen und Großreiche, die von anderen Stämmen begründet und getragen wurden. Bekannt wurden

bisher die Chibcha in Kolumbien, die Tiahua im mittleren Ekuador, die Aymara oder Kolya am Titicacasee (3900 m), wo sich die Ruinen der Großstadt Tiahuanaco erstrecken, die um 1200 von den Inka zerstört wurde. Ein anderes Großreich war das Tschimu mit der Hauptstadt Chamha an der Küste. Die gewaltigen Tempelanlagen von Pachacamac gehören dem Volke der Tschintscha oder Motschiko an, das 250 km südlich von Lima im Küstenland wohnte. Die ältesten Kulturen dürften die der Tschan bei Trujillo und der Nazca am Rio Grande gewesen sein.

Der Ahnherr der Inka, eines Stammes der Ketschua, in Ostperu am Rio Apurimac in 3000 m Höhe, Manco Kapak, gründete im 12. Jahrhundert bei Cuzco das Reich der Inka. Seine Nachfolger eroberten das ganze Andengebiet von Quito bis Chile, unterwarfen die anderen Reiche und Völker, faßten sie und ihre Kulturen zusammen und schufen so ein höchstes Staatswesen ganz eigener Art, das unter dem Inka Anayna Kapak (1475—1525) die höchste Blüte erreichte.

Gegen die erobernden Inka haben sich die alten Reiche durch Erbauung großer Mauern zu schützen gesucht, deren Reste nun hier und da entdeckt werden. Die gewaltigste von ihnen ist die offenbar von den Tschimu im 14. bis 15. Jahrhundert erbaute Große Mauer. Sie beginnt an der Küste im Tale des Rio Santa und reicht bis in die Gegend von Lima. Denn sie war eine Zeitlang die Grenze zwischen dem Inkareich im Osten und dem Reich der Tschimu im Westen. Diese Mauer zieht — ein Gegenstück zur Chinesischen, und wie diese — über Berg und Tal hinauf und hinab. Sie ist in regelmäßigen Intervallen unterbrochen oder verstärkt durch meist rechteckige, aber auch runde Festungsanlagen; diese liegen so auf Gipfeln und Kämmen, daß sie vom Tale aus nicht sichtbar sind. Das stärkste dieser Forts ist 100 m lang und 60 m breit. Die Mauern der Befestigungen sind sehr stark, gleichwohl nur aus gebranntem Lehm erbaut. Dieses gewaltige Befestigungssystem war bisher unbekannt; erst amerikanische Flieger haben es entdeckt und zunächst etwa 50 km davon photographiert. Inzwischen dürfte die genaue Länge der Mauer festgestellt worden sein. Sie hat den Untergang der Kultur und des Reiches der Tschimu, eigentlich deren Einverleibung und Aufsaugung durch die Inka, nur aufhalten, jedoch nicht verhindern können.



Die Große Mauer von Peru erstreckt sich von der Gegend um Lima im Süden bis etwa zum Colco-Fluß im Norden, der zum Stromgebiet des Rio-Sante gehört.